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MINUTA 

De la reunión 
El 05 de diciembre de 2018 se realizó la primera reunión de trabajo del SCM APA, en dependencias 

de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (Sala de reuniones Piso 14°, Bellavista 168, Valparaíso). 

Este Sub-Comité está integrado por un miembro de esta Subsecretaría y cinco miembros 

artesanales del Comité de Manejo del Bacalao de profundidad (CM BAC) a saber: Adrián Silva, 

Gabriel Araya, Sergio Fernández, Sergio Maldonado y Raúl González. 

Asistencia 
En esta oportunidad la reunión fue conducida por el Presidente suplente del Comité de Manejo del 

Bacalao, Sr. Darío Rivas y contó con la participación de los siguientes miembros del Sub-Comité: 

1. Sergio Maldonado Quiroga Titular (1° cupo) Artesanal VIII-IX Reg. 
2. Raúl González Hurtado  Titular (1° cupo) Artesanal XIV-XII Reg. 

Se excusó el Sr. Sergio Fernández, por razones familiares. No asistieron los Srs. Gabriel Araya y 
Adrián Silva.  

 

Materias Tratadas 
La reunión se inició a las 10:30 h con un planteamiento general de parte de los representantes de 

la Macrozona Centro-Sur (MZCS), que propusieron abordar de forma independiente el manejo de 

la Macrozona Norte (MZN) respecto al de la MZCS, especialmente en cuanto a regímenes de 

ordenamiento, períodos de pesca, tallas mínimas y tolerancias, entre otras. 

Esta petición se fundamentó en las diferencias que presentan las operaciones pesqueras 

artesanales entre ambas Macrozonas y se analizaron algunas variables, tales como el incremento 

del esfuerzo en la MZN debido a la incorporación de más embarcaciones el año 2012, en las 

distintas condiciones meteorológicas que se enfrentan en ambas macrozonas, distancias a los 

caladeros de pesca, duración de los viajes de pesca y la operación estacional sobre otros recursos 

característica de la MZN, entre otras, como se ha evidenciado en las últimas temporadas de pesca 

en el Área de la Pesquería Artesanal. 

Añadieron que la actual situación les afecta directamente en cuanto a renovar la regionalización 

de la cuota para el año 2019, cuyo objetivo es establecer las condiciones legales y administrativas 

para que los actuales operadores de la MZCS puedan pedir aplicar el RAE a esa zona del APA, como 

lo han venido solicitando en los últimos años. 

Los representantes de la MZCS propusieron los siguientes puntos para consideración de la 

Autoridad Pesquera: 

1) Con relación a los períodos extractivos, propusieron las siguientes fechas: 
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1° Período: 1 de febrero al 31 de mayo 

2° Período: 1 de septiembre al 31 de diciembre. 

2) Que se implemente la regionalización en la MZCS y se inicie el proceso de implementación 

del RAE en el menor plazo posible, 

3) Que se les conceda audiencia con el Sr. Subsecretario para plantearles sus problemáticas y 

propuestas de solución, 

4) Que se inicie prontamente el monitoreo de las interacciones con mamíferos en el APA a 

fin de cumplir con las exigencias impuestas por EEUU para la importación de bacalao a ese 

país. 

Con respecto a este último punto, se les consultó respecto a las condiciones (habitabilidad, 

seguridad) para el embarque de Observadores Científicos (OC) en la flota artesanal, materia que 

ha hecho ver IFOP a esta Subsecretaría. Se indicó que las embarcaciones tienen camarotes 

disponibles para esos fines, pero probablemente no tienen la comodidad que los OC pudieran 

aspirar. En cuanto a la seguridad, se informa que la Autoridad Marítima no permite el zarpe de una 

embarcación que no cumpla con todas las medidas de seguridad vigentes. 

Al respecto, el Presidente (S) propuso a los representantes artesanales que se inicie un proceso de 

levantamiento de información que permita confeccionar un listado de embarcaciones que reúnan 

las condiciones apropiadas para llevar OC y que, además, sus armadores y tripulaciones tengan la 

disposición para trabajar con ellos. La moción logra buena acogida y se acuerda realizar esa 

gestión al interior de las principales organizaciones bacaladeras con el propósito de informar en un 

plazo corto a esta Subsecretaría y, por su intermedio, a IFOP, a fin de elevar la tasa de embarques 

de OC en esa flota artesanal. 

En este ámbito, se gestionó la participación de profesionales de esta Subsecretaría de la Unidad de 

Asuntos Internacionales (UAI) y encargados de los programas de monitoreo y descarte. 

Participaron la Srta. Karin Müdnich por la UAI, el Sr. Jorge Guerra (U. de Conservación de la 

Biodiversidad y Patrimonio Acuático) y el Sr. Luis Cocas (Descarte) de la División de Administración 

Pesquera (DAP) de esta Subsecretaría.  

Se consultó sobre la situación de cumplimiento con EEUU con respecto a los mamíferos. La Srta. 

Müdnich señaló que a fines de junio del 2019 se debe informar de nuestros avances a ese país del 

norte, destacando que uno de los inconvenientes que se han encontrado es tener la trazabilidad 

de las capturas en la cadena de distribución.  

Los representantes artesanales plantearon que propias plantas elaboradoras debieran contar con 

información de las procedencias de materia prima que adquieren y que a través de esas empresas 

puede reconstruirse el origen de las partidas que se exportan a EEUU.  

Por su parte, el Sr. Cocas reconoció que el monitoreo de las pesquerías artesanales tiene diversos 

grados de dificultad a nivel mundial, pero que existen alternativas para suplir estas falencias con 

medios electrónicos. 
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Se informó del reciente acuerdo con el sector artesanal de enviarnos un listado de embarcaciones 

artesanales disponibles para el embarque de los OC y se acordó coordinar un Plan de Trabajo que 

permita hacer el mejor uso de los escasos recursos disponibles para esos fines, tanto en lo 

referente a los OC como a las embarcaciones aptas para embarque.  

Por su parte, el Sr. Guerra recordó que los OC deben levantar diversos tipos de datos, tanto de 

muestreo a bordo, como también de observaciones de interacciones con mamíferos y aves 

marinas, entre los principales. 

Se cierra esta primera reunión a las 16:40 horas para el oportuno retorno de los participantes. 

Acuerdos y Propuestas 

1. Los miembros y representantes del sector artesanal de la Macrozona Centro-Sur se 

comprometieron a realizar gestiones para identificar y enviar a esta Subsecretaría en el menor 

plazo posible, un listado de armadores y embarcaciones artesanales con las condiciones 

adecuadas y disponibilidad para embarcar observadores científicos en sus viajes de pesca, que 

será remitido a IFOP para esos fines. 

2. Sobre esa base de información, se elaborará un Plan de Trabajo para el monitoreo de la flota 

artesanal en el APA haciendo el mejor uso de los recursos disponibles. 

3. Por su parte, los representantes artesanales del CM BAC participantes en esta reunión 

solicitaron lo siguiente: 

i) Establecer los siguientes períodos extractivos para la pesquería artesanal en la Macrozona 

Centro-Sur: 1 de febrero al 31 de mayo y 1 de septiembre al 31 de diciembre. 

ii) Que se implemente la regionalización en la MZCS y se inicie el proceso de implementación 

del RAE en el menor plazo posible, y 

iii) Que se inicie prontamente el monitoreo de las interacciones con mamíferos en el APA a 

fin de cumplir con las exigencias de información científicamente basada impuestas por 

EEUU para la importación de bacalao a ese país. 
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